



Dimanche 12 novembre 2023 32<sup>e</sup> dimanche du temps ordinaire



## « DITES-MOI, JE VOUS PRIE, S'IL VOUS A TRAVERSÉS ».

C'est avec ces mots que St Jean de la Croix termine la strophe 4 de son cantique spirituel. Ce

sont les mots de l'âme touché par l'amour de Dieu. Elle le cherche à travers toutes les créatures, Et leur demande s'il est passé au milieu d'elles. Voici la réponse des créatures :

> « Tout ruisselant de mille grâces, En hâte il traversa nos bois, Dans sa course, il les regarda ; Sa figure, qui s'y grava, Suffit à les laisser revêtus de beauté ».

C'est le Fils de Dieu fait Homme, qui « ruisselant de mille grâces » a traversé toutes les créatures. Son regard posé sur elles les a transformés. Chacune reflète un aspect de son mystère, de sa beauté. C'est pourquoi la nature, la création, ont un tel impact sur l'équilibre des sociétés humaines. Elles les ouvrent au mystère de Dieu et à ce grand mystère de l'incarnation :



Savonnier en fleur, avec ses fruits

« Tu es béni Seigneur, Dieu de l'univers, nous avons reçu de ta bonté, ce pain et ce vin que nous te présentons... Ils deviendront pour nous, le Pain de la Vie et le Vin du Royaume éternel ».

En ce temps de crise écologique grave, combien il est important d'accueillir plus consciemment ce mystère! C'est possible <u>en cultivant l'émerveillement</u>, <u>l'action de grâce</u> devant chaque chose, chaque

Sommaire

page 2

 Synode : expérience inédite et 1<sup>er</sup> rapport mitigé

#### page 3

- La grande assemblée ce samedi : c'est quoi ?
- Une prière universelle pour l'armistice

page 4

• Agenda - annonces

Sagesse (6, 12-16)

créature. C'est possible <u>en prenant davantage conscience « du souffle » qui nous anime, « de la respiration du monde »</u>. Il vient de Dieu et nous porte dans la vie...

C'est dans cet esprit qu'avec le Conseil de la Mission, le Conseil économique et plusieurs d'entre vous, nous cherchons à développer une plus grande biodiversité autour de l'église St-François-de-Sales. Petit à petit les massifs se construisent avec des arbustes et des fleurs très variés.

D'ici fin novembre ou début décembre nous planterons quatre arbres : <u>Un cerisier Burlat</u> (près du presbytère) – <u>un orme de Sibérie</u> et un <u>tilleul argenté</u> (au bord de la pelouse) – <u>un savonnier</u> (à la place des prunus malades). <u>Ce sera pour nous UN ACTE</u> D'ESPÉRANCE en l'avenir!

Guillaume Villatte, prêtre



Les textes de ce dimanche

Paul aux Thessaloniciens (4, 13-18)

Matthieu (25, 1-13)

Psaume 62 (63) « Mon âme a soif de toi, Seigneur, mon Dieu! »

PAROISSE CATHOLIQUE DU PLESSIS-BOUCHARD

### TOUS AZIMUTS

# Synode : expérience inédite et 1er rapport mitigé

La première session romaine du Synode s'est achevée le 29 octobre. Pendant un mois, 364 membres se sont réunis au Vatican pour discerner, réfléchir et discuter ensemble de l'avenir de l'Église. Un exercice inédit pour un rapport mitigé.

464 participants dont 365 membres (dont le pape), c'est-à-dire ayant le droit de vote (une première pour les femmes) se sont réunis un mois afin d'échanger sur les thématiques évoquées dans le document de travail *Instrumentum Laboris*, résultat des différentes étapes de consultations qui ont précédé l'assemblée générale : participation des femmes à la vie de l'Église, accueil et communion avec les personnes « divorcées remariées, polygames ou LGBT+ », partage de la gouvernance, rôle des prêtres

et des évêques...

Concrètement, les membres ont expérimenté une méthode de discernement inspirée en partie des jésuites, celle de la « conversation dans l'esprit », où les étapes très codifiées donnent la primeur à l'écoute, au silence et à la prière. Avec elle, chacun dispose du même temps de parole et peut s'exprimer librement sans jamais être critiqué frontalement. Le choix même de la forme et de la disposition des tables dans la salle Paul VI a, là aussi, manifesté une volonté d'ériger en principe l'égalité des membres. Ce détail technique a marqué à l'unanimité les participants. Les fameuses tables rondes autour desquelles se déroulaient les travaux. Le Synode était conçu en effet pour effacer les différences hiérarchiques. Ainsi les cardinaux côtoyaient les



catéchistes laïcs, les archevêques étaient assis à côté des religieuses. Et si, le premier jour, les prélats portaient leur barrette rouge, ou leur calotte violette, très vite, ces attributs ont été abandonnés pour le simple clergyman. De fait, dans ces échanges sur un pied d'égalité, aucune personnalité, ou presque, ne s'est dégagée. (...)

Les participants ont été invités à vivre cette assemblée sous la forme d'une retraite spirituelle théoriquement détachée de toute pression médiatique. Une spécificité de ce Synode a donc été le « jeûne » de la parole publique, demandé par le pape aux membres. Globalement respectée par les membres, la demande a créé une sorte de fossé autour de la salle Paul VI où se réunit l'assemblée, les briefings organisés par le Saint-Siège n'offrant à la presse qu'une vision synthétique et désincarnée des réflexions internes. « Le temps du Synode n'est pas le temps du monde extérieur », souligne un évêque français qui considère à rebours que le traitement médiatique n'a que peu influencé les discussions.

Les conversations se sont toutefois situées en résonance avec l'actualité et les évolutions de la société, dépassant donc le simple périmètre d'un « Synode sur la synodalité ». Parmi les thèmes les plus sensibles, la question des droits des « LGBTQ+ » a été abordée, avec l'utilisation désormais banalisée de cet acronyme. Certaines critiques ont pu porter sur la coloration trop « occidentale » du Synode. Des membres venus d'Afrique ou bien d'Asie ont pu exprimer des attentes ou des conceptions de la synodalité différentes.

Et maintenant ? Le synode continue et, d'ores et déjà, est tourné vers la seconde session d'octobre 2024. Le rapport de synthèse publié samedi 28 octobre donne le cap mais ne comporte ni décision, ni délibération. Les organisateurs ont ainsi veillé à laisser du temps aux participants pour écouter et s'exprimer. Leur travail va désormais se poursuivre pendant les onze prochains mois au niveau local.

Sur la place des femmes, le rapport propose « la recherche théologique et pastorale sur l'accès des femmes au diaconat » ainsi que la lutte contre la discrimination au travail au sein de l'Église, l'accès élargi aux responsabilités et à la formation théologique, l'évolution vers un langage plus inclusif. Sur le célibat des prêtres, « différentes évaluations ont été exprimées. (...) Il ne s'agit pas d'un thème nouveau qui doit être approfondi ». Sur l'homosexualité, renommée « orientation sexuelle » et liée dans les conclusions avec l'intelligence sexuelle, l'identité de genre et la fin de vie, il est question de « promouvoir des initiatives permettant un discernement partagé sur les questions doctrinales, pastorales et éthiques controversées ». Sur les structures de l'Église, le rapport préconise l'obligation pour les évêques de créer un conseil pastoral diocésain, le renforcement des Assemblées continentales et celui du rôle des provinces sous la responsabilité de l'archevêque. L'objectif affiché est de promouvoir la synodalité partout.

Mais toutes ces pistes plus ou moins affirmées demandent approfondissement d'ici le mois d'octobre 2024. Heureusement!

*Source : Aleteia* (28/10/2023) – *La Croix* (29/10/2023)





## VIVRE EN COMMUNAUTÉ

# L'assemblée paroissiale ce samedi, c'est quoi ?

Annoncée depuis la rentrée, c'est un temps fort du projet pastoral pour l'avenir de notre paroisse. C'est pourquoi tous les habitants du Plessis-Bouchard et de Franconville-Gare ont été invités à participer, qu'ils soient fidèles de l'assemblée dominicale ou simples visiteurs des églises ou d'un service de la communauté.

Concrètement, l'assemblée paroissiale a été conçue par le comité de pilotage du Projet pastoral, avec l'aide d'un « coach », expert auprès du diocèse. Elle s'adresse à tous car, comme l'implique l'intitulé de ce rassemblement, il s'agit de « *Prendre soin ensemble de notre communauté paroissiale* ».

Comment va se dérouler l'assemblée ?

- À 14 h 30 : le temps d'accueil et de présentation précédera un temps de prière, pour appeler l'Esprit Saint à inspirer les participants : chacun à l'écoute des autres et tous à l'écoute de l'Esprit Saint.
- À 15 h 00 : un travail en groupe permettra de recueillir le ressenti de chacun sur les services rendus par la communauté : « quels impacts ont-ils pour moi et pour tous ? ». La réflexion pourra être déclinée par type de service (accueil, sacrements, mouvements...). Par exemple, on peut s'interroger sur l'impact d'une Équipe d'Accompagnement des Familles en Deuil dans différentes situations : pour une personne endeuillée, pour un membre ou sympathisant de l'équipe, pour un simple paroissien. Cela conduira à donner une évaluation de l'impact d'un service : aucun, positif, insuffisant.
- Dans une perspective d'avenir, prendre soin de la communauté, qu'est-ce que cela signifie ? Que faut-il construire pour mieux relier les personnes, pour mieux affirmer le sentiment d'appartenir à la communauté ? Et ensuite, la communauté peut-elle se rendre plus forte, plus influente et plus évangélisatrice au service de son prochain, qu'il fréquente ou non la paroisse ?
- À 16 h 15 : une pause goûter sera la bienvenue.
- À 16 h 45 : restitution et synthèse des propositions, et suites à donner. D'autres réunions seront programmées à différents niveaux : entre coordinateurs d'équipes, entre animateurs par pôle et de nouveau pour toute la communauté.
- À 17 h 20 : action de grâce et conclusion.

Avec un tel programme, il est clair que l'avis et les propositions de tous sont les bienvenus, même et surtout pour ceux qui connaissent peu la paroisse et son fonctionnement. À bientôt pour le compte-rendu.

 $Michel\ R$ 

## Prière universelle pour l'armistice (site Etoile Notre Dame)

Seigneur, nous te rendons grâce pour le temps de paix, certes fragile, que vivent entre eux les peuples d'Europe.

Et nous te prions pour tous les peuples qui, sur d'autres continents, connaissent la guerre et les conflits, souvent dans l'indifférence du monde. Dieu de Miséricorde apprends-nous les chemins de la fraternité et de la paix.

Seigneur, nous nous souvenons des Poilus de la grande guerre. Nous te rendons grâce pour les hommes et les femmes de notre pays qui, au service de la paix, risquent aujourd'hui leur vie pour nos concitoyens.



Et nous te prions pour ceux et celles qui ont été blessés ou tués dans des attentats ou sur des théâtres d'opérations extérieures. Dieu de Miséricorde apprends-nous les chemins de la fraternité et de la paix.

Seigneur nous te rendons grâce pour tous ceux qui, au nom de leur foi, sont soucieux de la dignité de l'homme. Ils sont artisans de paix dans leur famille, leur travail, leur commune, au sein d'associations.

Et nous te prions pour ceux qui sont victimes d'injustice, de mépris, de misère, de violence. Tout particulièrement pour les réfugiés, les exilés. Dieu de Miséricorde apprends-nous les chemins de la fraternité et de la paix.

Seigneur nous te rendons grâce pour ceux qui acceptent des responsabilités politiques, économiques, sociales, syndicales.

Et nous te prions pour qu'ils aient toujours le souci du bien commun en vue de construire une société fondée sur la vérité, la justice, la charité. Dieu de Miséricorde apprends-nous les chemins de la fraternité et de la paix.

Seigneur nous te rendons grâce pour les communautés chrétiennes qui se réunissent à travers le monde en ce dimanche. Elles sont à l'écoute de ta Parole et partagent Ton Corps.

Et nous te prions pour qu'elles accueillent Ta paix et en soient les témoins dans tous les pays où elles vivent. Dieu de Miséricorde apprends-nous les chemins de la fraternité et de la paix.





#### Semaine du 11 au 18 novembre

Les messes seront bien célébrées par le père Guillaume même s'il n'est pas au Plessis cette semaine.

Notre secrétaire étant malade, il se peut que toutes les intentions ne soient pas indiquées. Pour autant elles seront portées dans la prière au cours de la messe.

Offices et messes		Défunt de la semaine † Simone DEDIEU
		Baptisé de ce dimanche : An Binh Aaron DOAN
Samedi 11	18 h 00	St Martin de Tours
St-François-de-Sales		Messe pour  † Jeanine BRISSON
Dimanche 12	10 h 30	Action de grâce en l'honneur de Saint Expédit
St-François-a	de-Sales	Messe pour    + Bernard DUBOIS
Mardi 14	18 h 30	Messe pour † Jacqueline TOURBE
		Action de grâce pour l'anniversaire de Matthieu JERUL
	19 h 00	Prière du chapelet
St-Nicolas		
Jeudi 16		Ste Marguerite d'Ecosse, Ste Gertrude
	18 h 00	Adoration et confessions
19 h 00		
St-François-de-Sales		et messe pour † Jacqueline ENJALBERT
Vendredi 17	08 h 45	Ste Elisabeth de Hongrie
	Nicolas	Messe pour † Léo AYIKA
Samedi 18	08 h 45	
	09 h 15	1
St-François-de-Sales		Prière du chapelet



### Rencontres

Rencontre des fraternités des collégiens

dimanche 12 novembre

Éveil à la foi

dimanche 12 novembre

Catéchuménat

dimanche 19 novembre

### L'ESPRIT DE NOËL : samedi 9 décembre à partir de 15 h.

Pendant la rencontre des familles avec les petits enfants, organisée par la mairie, notre communauté paroissiale organise un accueil dans l'église St-Nicolas:

- \* décryptage de la crèche et invitation à déposer des intentions de prière devant le Saint Sacrement exposé,
- \* chants et prières,
- \* distribution de boissons chaudes et friandises.

Une belle façon d'accueillir et d'aller à la rencontre de cette nouvelle population de notre paroisse.

Accepteriez-vous d'y participer, de venir voir...?

# Messe du jeudi – adoration et confessions

Elles auront lieu dans l'église St-François-de-Sales.

- 18 h 00 Adoration et confessions
- 19 h 00 Messe

### Baptêmes à venir

Émilie ZONCHELLO le 19 novembre Léa GUILLARD le 25 novembre